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蘇澳高灘地水環境改善構想研討會議紀錄

一、 會議時間：109 年 4 月 14 日(星期二) 14 時

二、 會議地點：蘇澳鎮公所 3樓展演廳

三、 出席人員：詳簽到簿

四、 設計廠商報告：(略)

五、 會議討論內容:

宜蘭縣蘇澳鎮公所 李明哲鎮長

該計畫係辦理蘇澳溪白米橋到軍艦橋的高灘地整治，請大家踴躍提出

意見，讓我們瞭解民眾關切的議題。

蘇澳鎮民代表會 歐進義主席

先聽看看報告內容，聽完再提出意見，大家一起溝通討論。

宜蘭縣政府水利工程科黃竣瑋科長

召開改善構想研討會議係期望規劃設計工程能符合地方需求、生態友

善並營造與在地生活聯結的水環境。

林棋山議員

1.若要規劃蘇澳溪(白米溪)應該從全面性通盤規劃，包含上游下來的水量，

應考量白米溪整體水量對設計設施的衝擊以及設置攔砂壩阻擋砂石流入

蘇澳港。

2.針對蘇澳溪河口排水無法排出應設法改善，建議考量規劃煙波大飯店前的

景觀橋。

3.建議設計及工程施作前都應知會當地民眾，讓民眾提出意見共同參與。

人禾環境倫理發展基金會方韻如研究員

1. 2019 年 5、6 月人禾曾在蘇澳溪下游作生態調查，700 公尺的觀察範圍，

有 24 種台灣原生魚種、3種蝦蟹，且生活在河海間移動的有 21 種，佔種

數的 78%。

2. 大粒徑石塊是蘇澳溪生態最重要基礎之一，也是安定溪流水勢的骨架；

濱溪植生是最重要基礎之二，在這樣的環境基礎下創造多樣生物棲息環

境，建議針對砌石、濱溪帶的變化，可以考量多樣化設計。

3. 蘇澳溪目前待改善問題有兩個；(1)乾涸變短的蘇澳溪已成為「半冬溪」，

伏流問題短期不易解決，應妥善保護水質及現有溪床及高灘地保水結構；

(2)下游水質污染嚴重。

4. 聯梁人工魚礁的貫穿式與孔洞式設計，可能無法完全符合各種魚類蝦類

棲息所需的棲地環境，建議多保留濱水帶的水生植栽叢；且針對下游水

質污染也應作一併設計考量，因多處湧出水質清澈，建請維護水質。

5. 建議考量設置讓民眾下到溪裡的親水平台，蘇澳溪是最有潛力體現日本

源兵衛川的學習型生態鄉鎮經驗。

6. 生活污水的處理及水量的改善甚為迫切，蘇澳溪目前缺乏生態基流量管
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理，現況約有半年時間在士敏國小以上，整個河道無伏流水亦無景觀，

是生態頻頸段，讓經年洄游物種無法上溯。

7. 蘇澳溪是一處很難得在市街鬧區就可以觀賞大量洄游魚類的安全溪段，

是蘇澳鎮潛力珍寶。溪岸親水性的規劃應保持一定程度的濱溪植被，維

持水際線的坡度及孔隙。今年蘇港橋前後的工程開挖，一方面使伏流段

拉長，一方面復原時又把河床整平使流況更單調。白米橋下游煙波飯店

前原本容易親水的高灘地，今年清淤工程後將邊坡填高變陡，也降低了

親水性。

8. 建議設計公司可以訪談蘇澳溪當地的釣客，藉以了解蘇澳溪實際生態的

需求，規劃出更貼近生態與生活的設計。

宜蘭縣鴻毅志願服務協會 施游輝隊長

鴻毅志願服務隊主要是做河川巡守以及水質檢測，建議將蘇澳溪妥善

規劃營造生態景觀，並維護良好環境，也能避免民眾惡意破壞，亂丟垃圾等。

蘇澳 KPI 張台賜先生

1. 建議提供規劃設計階段的水位以數據化方式呈現。

2. 針對河床拋石的處理是否可參考更自然的方式，並多種植水生植物。

3. 建議設計公司多和人禾環境倫理發展基金會討論合作，吸取其經驗。

4. 建議把「摸蜆仔兼洗褲」的想法納入整段河域的生態考量。

5. 為何第一標選定於蘇澳溪下游？建議將蘇澳溪中段範圍納入通盤考量，

整體規劃設計會更完整；範圍內有士敏國小鄰近蘇澳溪邊，中段的污水

排出孔建議施作淨化處理，把水質淨化後溪裡的環境教育對國小學童是

很好的生態教育機會，建議規劃設計範圍延伸至士敏國小。

經濟部水利署第一河川局蘇莎琳正工程司

1. 河岸邊的砌石，針對寬度坡度都應有不同變化性，以符合更多物種的棲

息型態，也能提升河川生命力。

2. 建議勿使用聯梁混泥土結構，可參照大礁溪上游大塊砌石的方式，包含

階梯的部分，也可以用大塊砌石設計，盡量減少水泥化，避免過多人工

設施。

3. 建議盡量保留自然的濱水帶，例如：一個區段拋石、一個區段植生，建

議佈置身潭及淺瀨區，以設置跳石方式作為親水媒介。

4. 親水步道務必採用曲線或變化性設計，勿以直線性設計。

宜蘭惜溪聯盟康芳銘召集人

1. 河溪網未來研擬推動建請水利署延長水環境提案辦理時程，對於方向不

正確之設計構想亦傾向推動退場機制。

2. 蘇澳溪水的特性以及水量變化，整體水理數據應再做呈現說明。

3. 建議水際面應做細部處理，營造濱水帶淺瀨等生態環境，水環境生態的

細部設計可以多和人禾環境倫理發展基金會做討論，參採其意見。

宜蘭縣政府水利工程科黃竣瑋科長
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1. 針對蘇澳溪中段未納入此次規畫設計的原因，係考量河防安全及私有地

占用情形。

2. 士敏國小範圍內的環境教育，認同可以參採，再做環境教育的結合。

3. 污水排出孔實際上是雨水下水道系統排放口，假設檢討後若工程經費容

許，會嘗試做其他處理措施，如設置緩衝區等。

六、會議結論

感謝各位今日踴躍提供寶貴意見，將綜整各單位意見後再與顧問公司

研討其可行性。

七、會議照片

李明哲鎮長致詞 歐進義主席致詞

克力工程顧問有限公司報告設計構想 人禾環境倫理發展基金會分享蘇澳溪

生態觀察成果

鴻毅志工隊施游輝隊長發言 宜蘭惜溪聯盟康芳銘召集人發言
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水利署第一河川局蘇莎琳正工程司發言 蘇澳 KPI 張台賜先生發言

八、會議簽到簿
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